## **Editorial**

## ¿Son suficientes y efectivas las acciones educativas para prevenir el VIH-sida?

Rubiseida Hidalgo Hernández<sup>1</sup>, Denis Coello Velázquez<sup>2</sup>, Zulema Ortiz Rojas<sup>3</sup>

- 1 Licenciada en Psicopedagogía. Asistente. Redactora Revista Correo Científico Médico
- 2 Licenciada en Inglés. Asistente. Traductora Revista Correo Científico Médico
- 3 Técnica en Bibliotecología. Revista Correo Científico Médico

La Revista Correo Científico Médico tiene como misión la publicación de la producción científica de todos los profesionales de la salud de la provincia Holguín, así como, del país y el mundo en general. Existe una variedad de temáticas que le conciernen a nuestros especialistas y constituyen a su vez prioridad a tratar en los diversos manuscritos a publicar.

Las infecciones de transmisión sexual y entre ellas el VIH/sida constituyen una preocupación para cada uno de los técnicos y profesionales del Sistema de Salud Cubano, pues a pesar de todas las estrategias y medidas que se toman a diario existe un incremento anualmente de los casos con dichas enfermedades.

Los resultados de las investigaciones de programas priorizados, como el Proyecto VIH/sida constituyen temáticas que son, por supuesto, de gran importancia para el conocimiento de toda la comunidad científica y deben prevalecer en las publicaciones. Sin embargo, en una revisión bibliográfica realizada se constató que desde junio de 2004 hasta noviembre de 2011, solo se publicaron 7 artículos, lo cual denota que los especialistas no dedican tiempo suficiente para escribir sus experiencias e investigaciones, y por ello existe escasez de manuscritos en el colchón editorial de la Revista.

Según los resultados de esta búsqueda, en Correo Científico Médico en los últimos diez años se han publicado artículos, sobre los siguientes aspectos: lesiones anorrectales en pacientes VIH-sida atendidos por el Servicio de Coloproctología y

comportamiento clínico de la neurotoxoplasmosis en pacientes con sida en el Servicio de Medicina Interna, ambos estudios en el Hospital General Universitario Vladimir Ilich Lenin de Holguín; además, una intervención educativa con adolescentes de la Secundaria Básica Carlos Manuel de Céspedes, así como, una propuesta de estrategia educativa en adolescentes tardíos de la especialidad de Rehabilitación Social y Terapia Ocupacional de la Policlínica Universitaria Dr. Manuel Díaz Legra de Holguín; y un trabajo que manifiesta las experiencias sobre la prevención y atención al VIH/sida en la provincia Holguín.

Por lo anterior expuesto, se decidió editar un suplemento especial con los resúmenes de los trabajos presentados en la Jornada Provincial en saludo al Día Mundial de Enfrentamiento al VIH/sida, desarrollada el primero de diciembre en el Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas de Holguín. En este evento se presentaron 37 trabajos de diferentes instituciones de salud y de educación. Los autores más destacados fueron de la Universidad de Ciencias Médicas, aunque se presentaron experiencias valiosas del Hospital Vladimir Ilich Lenin y la Universidad Oscar Lucero Moya.

En este certamen se abordaron temas interesantes y novedosos como: Manifestaciones bucales del síndrome de inmunodeficiencia humana, Presentación del Boletín Educativo sobre VIH/sida, Actualización sobre el síndrome de inmunodeficiencia adquirida y el Virus de la Inmunodeficiencia Humana, Sitio Web sobre ITS/VIH/sida del Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas, Sexualidad y vida: una Multimedia sobre la prevención de las ITS/VH/sida, Manifestaciones clínicas otorrinolaringológicas en pacientes afectados por VIH/sida, El metamodelo meditativo: estrategia psicoterapéutica para el manejo de la ansiedad en pacientes con VIH/sida, entre otros.

Esta jornada evidenció que se incrementan cada día las acciones de prevención, tratamiento y control de esta enfermedad, pero resultan insuficientes y poco efectivas si se tiene en cuenta que en un periodo corto de tiempo aparecen nuevos casos con este diagnóstico.

## Referencias bibliográficas

1 Parra Morales R, Rubio Rodríguez A, Bermúdez Garcell A, Ricardo Aguilera N, Sánchez Peña J. Comportamiento clínico de la neurotoxoplasmosis en pacientes con sida. Correo Cient Med Holguín, 2010; 14(4).

## Correo Científico Médico de Holguín ISSN 1560-4381 Suplemento 2011; 15(4)

- 2 Martínez Lozada PR, Escobar Rosabal AS Celorrio Zaragoza I, Infanzón Lorenzo NE, Sánchez Fernández OA. La prevención de las ITS/ VIH/sida en jóvenes adolescentes. Correo Cient Med Holguín, 2009; 13(3).
- 3 Martínez Lozada PR, Escobar Rosabal AS, Hidalgo Hernández, R,Coello Velázquez D, Calvo Araújo FM, Infanzón Lorenzo NE. Conocimientos sobre el VIH en adolescentes de la Policlínica Universitaria Manuel Díaz Legrá. Correo Cient Med Holguín, 2009; 13(2).
- 4 Parra Morales R, Bermúdez Garcel Alejandro R, Puig O, Álvarez Peña M, Rojas Rojas S. Comportamiento clínico de la neurotoxoplasmosis en pacientes con VIH/sida en la Sala de Infecciosos Correo Cient Med Holguín, 2008; 12(5).
- 5 Ricardo Puig, Osmany; Ramírez Pérez, Ana Melva; Parra Morales, Ronnis; Fleites Martínez, Jaroslav. Experiencias sobre la prevención y atención al VIH/sida en la provincia Holquín. Correo Cient Med Holquín;12(5), 2008
- 6 Parra Morale, R, Teruel Ginés R, Rubio Rodríguez A, Gómez Peña L Rojas Rojas S. Caracterización clínica del SIDA en pacientes ingresados en la Sala de Infeccioso durante el año 2007 Correo Cient Med Holguín, 2008; 12(4).
- 7 Reytor Gamboa GE, Plasencia Gilart JE, Moráguez Iglesias A, Reytor Pino GA, Medina Hernández EA. Lesiones Anorrectales en pacientes VIH-SIDA: Servicio de Coloproctología: Hospital Lenin Correo Cient Méd Holguín, 2004; 8 (2).

Correspondencia a: Rubiseida Hidalgo Hernández. Dirección electrónica:rubiseida@cpicm.hlg.sld.cu